

PRECIOS DE SUSCRIPCION Pesetas.
 En la isla, un mes, adelantado 1'50
 En el resto de España, trimes-
 tre, id. 5'00
 Ultramar y Extranjero, lo que co-
 rresponda por aumento de fran-
 queo.
 NUMEROS SUELTOS 10 CÉNTIMOS.

El Liberal

PRECIO DE LOS ANUNCIOS Pesetas
 En la primera plana y ga-
 cetillas, línea 0'20
 En cuarta plana, id. 0'12
 Comunicados, id. 0'25
 Rebaja proporcionada al número
 de inserciones.
 LOS SUSCRITORES A MITAD DE PRECIO

DIARIO DEMOCRATICO DE MENORCA.

Imprenta, Redaccion y Administracion, calle Nueva, núm. 25.—Despacho de 9 á 1 mañana y de 3 á 6 tarde.

AÑO 3.º

Mahon, viernes, 30 de Noviembre de 1883.

N.º 728.

GRAN NOVEDAD EN Almanques Americanos

Véndense en Mahon en la imprenta de EL LIBERAL y en Ciudadela imprenta de D. Salvador Fábregues.

SECCION POLITICA

EL EJERCITO ESPECTACULO

Con la visita del Kron Prinz andan distraídos los madrileños de las cuestiones políticas del momento, absorbiendo su atención las fiestas y solemnidades con que la corte agasaja al huésped teutónico. Se hacen lenguas varios periódicos de los esplendores y magnificencias y relumbrones de la gran revista militar, verificada en honor de Federico Guillermo; consagra largas columnas á cartarnos como pasaban y marchaban estos ó los otros batallones, escuadrones y baterías; y hasta codimentan sus narraciones con anécdotas y cuentecillos. Todo ello es distraído y ameno, pero de escasa utilidad.

En un país donde la organización militar es el gran problema del día, según testimonio de conservadores, fusionistas, izquierdistas y republicanos; donde el ejército ha sido objeto de la tremenda pintura hecha en el Congreso por los Sres. Portuondo y Canalejas; donde es una gran mentira la fuerza militar sobre el papel, parece un sarcasmo ó una broma de mal género eso de las grandes paradas ó revistas.

Preferimos otros espectáculos militares. Quisiéramos, por ejemplo, ver á nuestros batallones trabajando en un campo de maniobras, con la mochila á la espalda, subir y bajar nuestras montañas, cruzar nuestros ríos, desplegarse en las llanuras y ejercitarse prácticamente en los movimientos de la guerra. Quisiéramos ver á nuestros soldados en los campamentos, habitándose al arte de la trinchera, haciendo la vida allí donde se han de batir. Quisiéramos ver á nuestros oficiales estudiando palmo á palmo las fronteras y las costas y esas terribles cordilleras, que si constituyen la desesperación de un ejército invasor, son también la pesadilla de los gobiernos en las luchas civiles del carlismo. Quisiéramos ver á los generales ensayando la movilización de las reservas, parcialmente hoy en un distrito, mañana en otro, observando las fallas, corrigiéndolas ó proponiendo su remedio. Quisiéramos, en una palabra, que no se ofreciese al ejército en espectáculo divertido para los curiosos y paseantes; que no fuera un elemento obligado de toda fiesta y algazara; que no sirvieran los vivos colores de los uniformes, el brillo de las bayonetas, la marcialidad de los continentes pasos dobles de las bandas militares, para entretener á los desocupados y solazar á los aficionados.

Seguramente que nuestros famosos tercios de Flandes y de Italia no pasaban revista mas que en la víspera del embarque ó de la batalla; seguramente que los vencedores de San Quintín y los conquistadores de América no se entretenían en hacer grandes paradas; seguramente, en

fin, que cuando nuestro poder militar era el primero de la tierra y la gloriosa bandera roja y amarilla tenía pacto con la victoria, no desfilaran nuestros soldados delante del rey cada vez que cumplía años éste, ó su madre, ó su suegra, ó su hermana, ó su tío.

Verdad es también que de aquellas monarquías á la presente vá una considerable diferencia. De Pavia á Lacar vá algo.

(El Mercantil Valenciano.)

SECCION DE NOTICIAS

De La Vanguardia:

El steamer americano «Proteo», de la matrícula de Nueva-York, armose hace algun tiempo y salió de aquel puerto para llevar provisiones de todo género á la estacion meteorológica, establecida en la bahía de Lady Franklin, y naufragó en la bahía de Merville antes de cumplir.

El equipaje tuvo que sufrir privaciones sin cuento en la penosísima marcha á las factorías danesas de la costa occidental de Groenlandia.

Salió el «Proteo» el 29 de junio de San Juan de Terranova, y atravesó el Estrecho de Davis llegando hasta la bahía de Merville, temida por los navegantes por los peligros á que en ella se ven expuestos.

Los hielos que arrastran las corrientes se acumulan en la bahía, formando bancos inmensos, peligrosos, que obligan á los barcos á bordear la costa y avanzar hácia el Norte, átravesar el estrecho de Smith y dirigirse por el Oeste al estrecho de Lancastre.

Estos solitarios mares véuse frecuentados por muchos vapores que buscan fortuna y que van á buscar á las ballenas y cachalotes en sus últimos refugios.

El «Proteo» llegó de Smith para ganar el inmenso mar de hielo de todas épocas en el cual fracasó la última expedición inglesa que mandaba el capitán Naves, y tras el cual se supone que está el mar libre.

Encerrados entre grandes masas de hielo los tripulantes del «Proteo», abandonaron el barco, que se hundió hecho pedazos bajo los témpanos de las montañas heladas.

Refugiáronse los tripulantes en los hielos, salvaron los viveres y dos lanchas, y comenzaron á caminar hácia la costa mas próxima.

El 25 de julio empezaron su viaje hácia el cabo de York á la entrada del estrecho de Smith, y después de penalidades sin cuento, llegaron á tierra firme el 10 de agosto.

Tempestades de nieve, lluvias torrenciales, todo lo soportaron con valor.

Allí era necesario tomar una resolución, ó invernar en las cabañas de los esquimales ó bien arriesgarse á intentar una navegacion larga en una chalupa.

El comandante y el teniente se decidieron por este último.

Corrieron grandes peligros; todos cayeron enfermos, dejando á la lancha que navegase á la ventura.

Un dia acababan de cruzar junto á un iceberg que se hundió con estrépito y con espanto de los naufragos.

El dia 31 de agosto llegaron á Godhaven, isla de Dicko, donde les re-

cogió el steamer americano «Yantic». Uno de los marineros se quedó entre los hielos; los demás aunque enfermos, están ya en sus casas, después de haber recorrido 1,000 millas en una lancha y en el mar mas peligroso del mundo.

De El Porvenir:

«Dos mil luces—dice un periódico refiriéndose al banquete de Palacio—proyectaban sus rayos sobre la espléndida mesa, adornada primorosamente, en torno de la cual se sentaban anoche reyes, príncipes y magnates.»

Para ello habrá más de dos mil españoles que andén descalzos, medio desnudos, que carezcan de mantel en sus mesas, de pan con que saciar su hambre y la de sus hijos, y de una luz para acostarse.

No sabemos si alguno de los comensales se habrá acordado, al llevar la copa de Jerez, Rhin, Champagne, Oporto, etc., á sus labios, de las gotas de sudor que habrá costado al oscuro obrero cada gota de líquido que consumía. Quizá á todos ellos les sean aplicables aquellos versos de *Flor de un dia*, que el actor recita señalando al corazon:

«No tengo nada aquí... quien por mi siente viene á escribir su nombre sobre el agua.»

De las Dominicales del Libre Pensamiento:

«Observábamos á un regimiento alemán que hacia el ejercicio en Strasburgo, cuando un jóven oficial que habia quedado delante de filas tenia que volver á ellas marcando el paso un largo trecho solo á la vista de mucha gente.

¿Veis un hombre con los brazos pegados al cuerpo, levantando al andar mecánicamente los piés á desmesurada altura y poniendo toda su alma y su energia en aquella operacion, como haria entre nosotros un quinto recién llegado de aldea? Pues tal marchaba el oficial prusiano, por cierto jóven, guapo, inteligente. ¡Y esto es el ideal del hombre!—murmuramos.»

Al ménos es el ideal germánico.

Dice El Correo:

«El Progreso no opina como otros de sus hermanos en democracia, porque hablando del uniforme que ayer vistió S. M., dice lo siguiente:

«Aquí no tenemos todavía la costumbre de educar príncipes; para hacer uno bueno lo enviamos al desierto.»

Es preciso que de hoy en adelante se excuse esa prueba demasiado atrevida.

El rey Alfonso, vestido de hulano, está mas militar que de capitán general español; verdad es que el uniforme se presta á ello.»

Pues enterados del traslado que nos da del suelto anterior el periódico sagastino, debemos decirle:

Que el uniforme de hulano se prestará á todo lo que *El Progreso* quiera, menos á una cosa:

A que haya un solo ministro capaz de hacerse responsable del hecho de que D. Alfonso haya vestido ese uniforme en el acto oficial de recibir la visita de Federico Guillermo.

Cuando encontremos á ese ministro,—como constitucionalmente deberíamos encontrarle,—entonces di-

remos otras cosas á que dicho uniforme se presta.

Para rectificar, *Iberia* apreciable.

Nosotros no hemos dicho que nuestro comercio con Francia dependa de que Francia sea republicana; pero sí hemos probado que, en caso de entibiar nuestras relaciones con Francia ó de romperlas, nuestro comercio con este país padecería gravemente ó se interrumpiría largo tiempo.

Otro tanto hemos demostrado con relacion á Inglaterra.

Precisamente hemos prescindido de toda consideracion relativa á las formas de gobierno, para que se viera claramente la sólida claridad de nuestra argumentacion.

Huelga, pues, todo lo que *La Iberia* nos dice.

Hemos hablado de paz ó de guerra, no de República ó monarquía, al tratar de nuestro comercio exterior.

La necesidad de concluir

Así titula un notable artículo «El Petit Meridional», del que tomamos los siguientes párrafos:

«Los rumores de próxima guerra se acentúan.

A despecho de las seguridades pacíficas dadas por las gacetas de las cancillerías ó por los discursos de la corona; la opinion pública está inquieta; procura descubrir la verdad en los periódicos oficiosos y entre un artículo de la «Gaceta de la Alemania del Norte» injuriando á Francia y un informe de los periódicos austriacos que indica los trabajos de fortificacion hechos en la frontera rusa, halla datos para apreciar lo que pasa en el exterior.

Nunca se ha hablado tanto de paz, nunca se ha deseado tanto la paz tan vivamente como hoy, y nunca han tenido que pagar los contribuyentes tan pesados presupuestos de guerra; nunca los Gobiernos han mantenido tan formidables ejércitos permanentes; en una palabra, nunca se ha estado tan bien dispuesto para la guerra en todas partes.

La opinion pública tiene por tanto, razon para estar inquieta, y los publicistas expertos tienen tambien razon para exigir de los hombres que están al frente de la gobernacion del Estado prudencia, mas prudencia, siempre prudencia.

El viaje á España del príncipe heredero de Alemania ha venido á dar nuevos argumentos á los que creen que la guerra es inevitable. La solemnidad con que este viaje se realiza; el apresuramiento que han manifestado, tanto el rey Alfonso como el príncipe Federico Guillermo; las nuevas visitas que se anuncian y el cuidado con que los periódicos alemanes hacen notas, propósito del viaje del príncipe, el alistamiento de Francia, todo concurre á alarmar á los verdaderos patriotas.»

Y ante este cuadro de exacta verdad aun hay españoles que se alegrarian de ver embarcada á su patria en la nave de unas alianzas que tantas borrascas han de sufrir, según los cálculos de los menos previsores!

Aun hay quien sueña con las glorias bélicas de los tiempos del emperador Carlos V, sin advertir cuan distantes estamos de ellos, y que hoy no nos llegan barcos cargados de oro de las Américas.

Aun hay quien no tiene escrúpulos en arriesgar la vida de la patria por renovar el oropel de instituciones caducas!

¡Parricidas!

Dice la *Gaceta Universal*:

«Sin irreflexivos entusiasmos, que nadie ha procurado ni había para qué, España ha dispensado al príncipe de Alemania una afectuosa y simpática acogida.

«Querían esto los republicanos, como dice hoy *El Globo*, curándose en salud?»

Sí, señor, queríamos eso.

Y porque lo hemos conseguido, y porque sabíamos que habíamos de conseguirlo, no hemos tenido que curarnos de nada.

Los que se curan aquí en salud son los amigos de la *Gaceta Universal*, negando los germánicos entusiasmos, cuyo triunfo procuró tanto su correligionario Vega Armija.

MAHON

Ayer se hizo cargo del gobierno militar de esta isla el Excelentísimo Sr. D. Luis Fajardo.

Aunque el carácter militar de esta autoridad le aleja de las luchas locales, es de creer que en lo poco que estos se rocen con el cargo que ha venido á ejercer; se inspirará en móviles mas amplios y levantados que lo ha venido haciendo su antecesor.

Sometido este á una atmósfera estrecha y recelosa, ha venido á hacer mas pesada y antipática que lo ha sido por sí misma la política de los gobiernos conservadores, convirtiéndose con tal motivo esta pacífica y morigerada población en campo de repugnantes delaciones, propias de tiempos pasados para no volver mas.

La política liberal que el actual Gobierno ha ofrecido desarrollar en las provincias creemos que tendrán fieles intérpretes en las nuevas autoridades que se van nombrando. Así podrá conseguirse en la práctica la amplia conciliación entre las fracciones liberales, que el actual ministerio trata de realizar, como medio eficaz y único de devolver á la nación la tranquilidad moral que por tanto tiempo viene eclipsada, merced á las intransigencias conservadoras.

Numerosos, muy numerosos son los liberales de Mahon en sus diferentes grados hasta el punto de poder asegurar que componen la casi totalidad de la población; pero siempre han dado pruebas de usar de los derechos que las leyes les concede con estricta sujeción á estas, sin desman ni extralimitación de ninguna clase. Si á los conservadores que aquí vienen imperando sin interrupción desde la Restauración les ha convenido para imponerse siendo en número insignificante á la inmensa mayoría de la población hacer ver otra cosa con harteros procedimientos, las autoridades han de comprender que deben su amparo y protección á todos y nunca deben ser instrumento mas ó menos consciente de los odios del caciquismo local.

Aunque la rectitud é integridad de carácter del Sr. Fajardo nos hace confiar que no caerá en las redes reaccionarias, sepa sin embargo que aunque nosotros por nada ni por nadie abdicamos de nuestras convicciones, y muchos ménos por injustas amenazas, sabemos reconocer y elogiar el mérito en las autoridades imparciales y justas; y que la mayor satisfacción para éstas debe ser el llevarse los aplausos y los gratos recuerdos de los pueblos en que han ejercido mando.

Se han acercado á nuestra redacción varios individuos que ejer-

cen en nuestro puerto el oficio de barquero, quejándose de que por el solo motivo de no ser matriculados se les ha prohibido continuar en él, privándoles de este modo del único medio que tenían de ganarse la subsistencia, al paso que se permite á todos los empleados de la lancha de la compra con perjuicio de los demás del oficio.

Llamamos la atención de quien corresponda sobre este asunto pues no creemos justo ni humanitario privar sinjmas ni mas á varias familias de ganar el trozo de pan que para su sustento necesitan.

La banda que dirige el señor Bagur dió anoche una serenata al Excmo. Sr. general gobernador militar de esta plaza; y otra á nuestro amigo el brigadier Sr. Carmona.

Hoy ha llegado de Ciudadela el médico Sr. Simó con el esclusivo objeto segun nos han asegurado de prestar sus servicios facultativos al Delegado del gobierno Sr. Assereto, cuya mejoría deseamos.

Los periódicos de Ibiza se quejan porque el juez de instrucción de aquel partido ha obtenido un mes de licencia.

Los mahoneses hemos perdido ya la cuenta de los meses que han transcurrido desde que nos encontramos sin juez propietario.

Leemos en un periódico que segun los recientes y bien fundados cálculos de los mas sábios geólogos modernos, las rocas numulíticas que se extienden desde el mar Mediterráneo al imperio del Japon, pertenecientes al período terciario inferior, y que forman las montañas mas elevadas de Europa, representan una edad que no baja de 4.157.000.000 de años.

La Diputación provincial ha acordado consultar á los Ayuntamientos sobre la conveniencia de establecer un arbitrio provincial sobre la exportación del aceite de oliva, cerdos cebados, almendron, algarrobas é higos secos.

Hoy se ha mandado inutilizar uno de los cerdos sacrificados en el matadero por resultar atacado de irritación intestinal.

Nuestro amigo D. Antonio Tudurí, dueño del acreditado establecimiento «La Mariposa» ha recibido un completo surtido de novedades, que forzosamente han de llamar la atención de las pollas de buen gusto por su elegancia y riqueza.

Segun «El Ibicenco» la Diputación provincial ha acordado que pase á la Comisión de presupuestos, para que la tenga en cuenta en su día, una comunicación de Director de la Sociedad Económica de amigos del país en que solicita que al formarse anualmente el presupuesto provincial, se incluya y apruebe la partida que se estime bastante para la abertura de certámenes sobre puntos de interés notorio para Mallorca.

Y dice muy acertadamente el colega:

«Muy bien; pero se nos ocurre preguntar por qué los certámenes no han de ser sobre puntos de interés para las *Islas Baleares?*»

CORRESPONDENCIA FINANCIERA

Barcelona 28 Noviembre 1883.

Sr. Director de EL LIBERAL.

Por mas bajas que sean las cotiza-

ciones actuales, no se vislumbra mejora notable por ahora, hallándose este mercado muy abatido. Los valores locales no pueden menos de resentirse de la baja de las rentas del Estado, las cuales inspiran cada día menos confianza. Un periódico financiero que estudia el porvenir de estas últimas, dice que solo encuentra:

«Históricamente la informalidad más completa en el cumplimiento de los compromisos contraídos por el Estado.

Prácticamente, la impotencia en el sosten de las cargas públicas.

Políticamente, la inestabilidad, las crisis y los motines civiles y militares.

Administrativamente, el desconcierto en el ingreso de fondos y la discordancia en el establecimiento de los sistemas económicos.

Y en el terreno de Hacienda, poco acierto en la distribución de gastos y de ingresos, poca energía en el cumplimiento de las leyes vigentes, y escasa decisión en cortar por lo sano y entrar en un período de arreglo y economía»

De las consideraciones que preceden deduce que los fondos españoles no ofrecen garantía bastante para ser tenidos como *valor de renta*, y que mientras la Nación no entre en un período económico estable, es ilusorio esperar que alcancen los elevados tipos que algunos suponen. Los ministros de Hacienda que se suceden hacen verdaderos *tours de force* para nivelar los presupuestos, y solo lo logran transfiriendo los quebrantos á otro año. Esto no se ignora, y de aquí que los valores de España no pueden adquirirse como títulos *para guardar en cartera*.

La baja notable de las acciones del Banco de España ha inspirado varios estudios sobre la situación de tan importante establecimiento, y creo que los lectores de EL LIBERAL leerán con interés las siguientes consideraciones que copio de *El Día*:

«En la emisión de 4 por 100 amortizable que tuvo lugar el 1.º de Enero de 1882, el Banco, que habia ganado fuertes sumas en las emisiones hechas durante los años anteriores de Obligaciones del Baneo y Tesoro, aduanas, etc., se figuró que iba á ganar más; y en vez de admitir el concurso de otros establecimientos financieros poderosos, adquirió por su sola cuenta pesetas 562.330.000 nominales de dicho fondo.

«La codicia rompe el saco. Si el Banco hubiera aceptado el concurso de que hablamos, hubiera habido para oponerse á la baja, cuando esta ha sobrevenido, elementos mucho mas resistentes, intereses mucho mas vastos.

«Por haber querido acaparar, el Banco se ha hallado casi aislado y no ha podido sostener las cotizaciones. Hoy viene á 72 ese mismo papel que el Banco tomó á 85, ó por mejor decir, á 83, mediante ciertos abonos y comisiones: de manera que, aún suponiendo una amortización desde 1.º de Enero de 1882 de 12 millones nominales, siempre resultará que los 550 millones existentes hoy en la cartera han costado 456 1/2 millones de pesetas, y siendo su valor actual de 396 millones, la pérdida es de 60 1/2 millones de pesetas efectivas.

«Si el Banco no tuviera privilegio, importaría poco al público que los accionistas tolerasen el reparto en el último semestre de 40 pesetas de dividendo por acción, cuando las ganancias procedentes de otras operaciones no pueden, ni con mucho, equilibrar la pérdida que resulta de la baja del *cuatro amortizable*, que asciende hoy á mas de 200 pesetas por acción, ó lo que es lo mismo, 40 por 10 del capital.»

Ferrocarril de Alicante.—Del 22 al 28 de Octubre se recaudaron pesetas 1.057.115,03 y en el correspondiente período del precedente ejercicio ingresaron 1.049.217,58, lo cual da un excedente de 7.897,45 para el corriente. La totalidad del mayor ingreso alcanzado hasta el presente para 1883 suma 314.187,80 pts.

Ferrocarril de Asturias, Galicia y Leon.—En la misma semana los ingresos ascendieron á 166.245,61 pesetas, en aumento de 56.392,12 sobre la correlativa semana de 1882 en la que se recaudaron 109.853,39. El aumento obtenido hasta ahora en el presente ejercicio se eleva á la cantidad de 894.145,53 pesetas.

De V. affmo.

El Corresponsal.

REMITIDO

Sr. Director de EL LIBERAL.

Mahon 30 Noviembre 1883.

Muy señor mio: Véome obligado nuevamente á suplicar á V. se sirva hacer insertar en su dignísimo periódico, el siguiente comunicado, por lo cual se le mostrará siempre agradecido este su affmo. S. S.

q. b. s. m.

N.

A los Sres. Andreu y Allés

Sapientísimos polemistas: Estaba ayer leyendo los cánticos de Jeremías, cuando un papel resbalando sobre el tapete de mi mesa me hizo salir de la abstracción en que me hallaba. Era «El Bien Público», y como no esperaba nada de él, lo arrojé sobre una silla. Una mano, para mí muy agradable, cojiéndolo lo desdobra, y me señala con uno de sus dedos las siguientes palabras: «Gas ó electricidad». Entónces me acordé que hacia algunos días habia presentado un cálculo comparativo sobre *alumbrado*, contestando á los que mordazmente me atacaban refutando un escrito mio: y buscando firma al nuevo comunicado ví que era de Vds., los mismísimos que suscribieron el escrito á que me refero.

Lo leí y ¡cosa extraña! de estar mejor escrito hubiera muy bien creído que Jeremías se habia presentado bajo *vuestra*, digo, bajo la forma de Vds. para condolerse de su causa perdida. Pero entre tales jeremiadas se intercalaban un sin fin de disparates que Vds. se han dado en llamarlos *científicos, racionales* y no sé cuantas cosas mas. Llegué á un párrafo... Pero antes permítanme, que, imitando la forma de su comunicado, pase á refutarlo suscintamente (tengan Vds. presente que no alabo mis escritos ni considero anonadados á mis adversariós) porque de contestar tan minuciosamente como Vds., ademas de ser trabajo *hercúleo* para inteligencia tan limitada como la mia, temo que el Sr. Director de EL LIBERAL se cansase de insertar disertaciones sobre un problema que, referente á Mahon, ya está resuelto.

Dispénsenme ustedes el atrevimiento que tuve tratándoles de *vosotros*, no de *tu* como Vds. suponen,

pues al hacerlo de aquella manera recordé lo que el académico señor Dominguez dice en su diccionario de la lengua, que á la letra es como sigue:

«**Vos**, pronombre personal. Véase **VOSOTROS**.—Se usa hablando con personas de gran dignidad, como especie de tratamiento respetuoso.—Equivale en muchas ocasiones á un género de término medio entre *tú* y *usted* y es muy usual entre los ciudadanos que ni quieren tutearse, ni darse aquel ceremonioso y frio tratamiento.»

Escojan USTEDES, el tratamiento del modo que mejor les plazca, y si se deciden por el de Excelencia, Paternidad, Sapientísimos, etc., etcétera sírvanse participármelo por medio de la prensa; pues de esta manera no incurriré en tan grave falta, y sabré á que atenerme sobre el particular. Mientras tanto les trataré de *ustedes*, rogando encarecidamente á los cajistas, que cada vez que compongan *ustedes* busquen las letras mas monstruos de sus colecciones, procurando imitar, en lo visto y enorme, á 112 bujías Jablochhoff, ó mas bien á 128 mil y pico de pesetas, en números muy grandes, cuya cantidad es la que quisieran *ustedes* invertir para iluminar la vía pública de Mahon.

Como Vds. no destruyen mi cálculo continuado en mi comunicado del 10, muy al contrario, lo confirman, en el cual demostraba que hoy por hoy es el alumbrado por gas «mas de tres veces mas barato que el eléctrico», y como para combatir lo parten de la base falsa de contar el espacio iluminado por un foco eléctrico, por metros cuadrados, podría, por ser de sentido comun, dejar de refutarlo, pero no lo haré para poder tener la satisfaccion de hacer resaltar hasta ante las personas de menos talento, los flojos fundamentos de sus razonamientos científicos, racionales, etc., etc., como Vds. los titulan.

DIGO QUE EN MAHON NO SE PUEDE CONTAR LA SUPERFICIE ILUMINADA POR METROS CUADRADOS.

DEMOSTRACION.—Sea, por ejemplo, la calle «Cos de Gracia» que se trate de iluminar por luz eléctrica. Para conseguirlo colóquese el foco frente á la iglesia de las Concepcionistas, punto medio de dicha calle. El foco eléctrico ilumina un cuadrado de cien metros de lado, esto es, si cortamos la calle «Cos de Gracia», en su punto medio, por dos rectas perpendiculares tales que una de ellas siga paralela á la línea de las casas y la otra las corte perpendicularmente, estas dos rectas, colocado el foco en el punto en que se cortan, quedan iluminadas 100 metros en su longitud; pero como la calle no tiene mas que 6 metros de ancho, resulta que en esta direccion se pierden 94 metros. Búsquense las áreas, de la parte de la calle iluminada y la de un cuadrado de 100 metros de lado, y se tendrá en metros cuadrados la porcion de calle que realmente está alum-

brada, y la que lo estaria si no existieran ambas líneas de casas o tuviera la calle un ancho de 100 metros.

Area de la porcion de calle que se supone alumbrado por luz eléctrica.—

Multiplíquese 100 por 6, que son respectivamente el largo iluminado y el ancho de la calle y se tiene iluminados, metros cuadrados..... 600

Area del cuadrado.—Multiplíquese 100 por 100, que son sus lados, y resulta que se podrian iluminar, metros cuadrados..... 10.000

Pérdida, metros cuadrados.. 9.400

De manera que perdemos una extension de 9.400 metros cuadrados, que es la diferencia que resulta de comparar el área del trozo de calle iluminada, y el que se podría iluminar si aquella tuviese un ancho de 100 metros.

Cada metro cuadrado iluminado con luz eléctrica cuesta, segun ustedes, ptas. 0'00034, de modo que se perderia por foco cada cinco horas 9.400 multiplicado por 0'00034= 3'19 pesetas, cuya cantidad es lo que costarian los 9.400 metros que no se pueden utilizar.

Despues de presentar sus cálculos, que con el que precede considero bastante refutados, añaden ustedes: «Advertimos al señor N que no se moleste en objetar á nuestras demostraciones, diciendo que en línea recta por gas puede alumbrarse mas con menos coste que por electricidad, porque solo conseguirá que le contestemos que el *foco eléctrico desnudo con reflector parabólico sirve á maravilla para alumbrar mucha estension en longitud por poca latitud.*»

Pues bien, antes que Vds. me lo digan, yo, les refutaré. El *reflector parabólico* aplicado á las luces, sirve para hacer converjer los rayos luminosos á puntos determinados, por medio del cual se puede tambien hacer cambiar la direccion de estos rayos. Un *reflector* colocado convenientemente detrás del foco eléctrico puede aumentar en uno de los dos sentidos el campo iluminado; mas claro, puede iluminar unos 90 metros, en línea recta, hácia un lado del foco, mientras que el lado opuesto queda completamente á oscuras. De manera que el *reflector parabólico* será empleado con ventaja cuando el foco eléctrico está colocado en un rincon de calle ó en la convergencia de dos calles muy cortas.

En su refutacion 5.^a dicen. «Esta perogrullada que dijimos no rezaba con usted, que por saber mucho, hasta sabe que «la lámpara está en una ampolla de vidrio hermeticamente cerrada, y vacía para impedir la explosion» rezaba con aquellas personas menos entendidas que usted, en achaques de «electricidad». Para objetar á esto copiaré tan solo, sin tachar á ustedes de ignorantes ni de achacosos,

lo que el Sr. Rojas, profesor de la Escuela de Ingenieros Industriales de Barcelona, dice en una de sus obras sobre electricidad.

Dice: «Una precaucion deberia tomarse, y es la de hacer el vacío en la vasija que contiene el foco eléctrico; porque si dejamos en ella el aire, podría éste, al dilatarse con el calor del arco voltaico, hacer estallar la vasija.»

No andavo, no, por cierto, discordante el Sr. Z. al calificar á ustedes consumados *electricistas*, colosos estupendos al lado del Sr. Edison, asegurándole que si este viniera á España recibiria una severa leccion sobre electricidad, por parte de ustedes.

Para objetar á muchos de sus errores, creo que lo mas conveniente es presentar lo que el sabio monsieur Fontaine, Director de una Sociedad electricista en Paris, dice respecto al empleo de la luz eléctrica para las aplicaciones industriales.

«En general, podemos decir que para alumbrar convenientemente 500 metros cuadrados de un taller de ajuste, de tornos, de máquinas, de herramientas, de modelado, etc., se necesita una luz eléctrica; de modo que cada luz no puede alumbrar bien mas que 500 metros cuadrados. En una filatura, en las salas de telares, en una imprenta, se necesita una luz por cada superficie de 250 metros cuadrados. Con estos datos se puede calcular fácilmente el precio de una instalacion completa sabiendo que un aparato completo compuesto de lámpara, máquina, hilo conductor, transporte y colocacion cuesta 2.400 pesetas.

«Un taller que se encuentre bien alumbrado con 20 mecheros de gas, y que pague este fluido á real y 1/2 ó poco más, no debe cambiar por ahora su alumbrado por el de la luz eléctrica.»

¿Se van convenciendo Vds. señores sabios científicos, racionales etc.

Racional—Díganme Vds. señores Andreu y Allés ¿es racional contar por metros cuadrados, la superficie iluminada por cualquier clase de lámparas, cuando es por demas sabido que nuestras calles tienen apenas cinco metros de ancho? ¿Es racional el proponer el alumbrado eléctrico en ciudad como la nuestra, que no cuenta con plazas y jardines, grandes almacenes ni cafés? ¿Es racional el querer reemplazar el alumbrado público de Mahon, que emplea tan sólo 140 luces de petróleo, por 112 lámparas Jablochhoff? Si todo esto es racional, comprendo perfectamente el que no puedan ustedes consentir se les califique de jóvenes faltos de *sentido comun*.

Advertencia 1.^a Sigo el consejo de su dama y ademas el de Don *Sentido Comun*, y digo que no esperen mas escritos míos, respecto á USTEDES se comprende, porque ustedes se bastan por si solos para echar abajo los cimientos del edifi-

cio que ustedes mismos tratan de levantar.

2.^a Que abogando á favor de ustedes campeones tan valientes como el señor Y, que con un capital de 3,000 á 5,000 pesos se propone establecer el alumbrado eléctrico a una ciudad que cuenta nada menos que mas de cien calles y 16,000 habitantes, es bastante y aun sobra para llevar la *Empresa á buen fin*. Entre paréntesis, participo á tan apuesto caballero que estoy pronto á proporcionarle los 3,000 ó 5,000 pesos que necesita para alumbrar pública y privadamente á Mahon, siempre que por su parte se obligue á cumplir lo que promete, depositando empero previamente igual suma para poder responder de mi capital, para el caso segurísimo de salirle frustradas sus ideas.

y 3.^a Dejo de contestar á muchos de sus párrafos por ser unos mitológicos-fabulosos, los más fabulosos científicos, y otros que entrañando injuriosas suposiciones no tan solo contra mí si que tambien contra los respetables señores que suscribieron lo circular, merecen el mayor desprecio y no son dignos que me ocupe de ellos para objetarlos.—N.

Anuncios preferentes

Del 10 al 15 del corriente saldrá de Barcelona para esta la goleta **San Jaime**, patron Francisco Leon, admitiendo carga.

TELEGRAMAS PARTICULARES de El Liberal

Madrid, 30, 10'15 m.
Mahon, 30, 04'55 t.

El Rey preside el Consejo de ministros que se está celebrando.

El lunes marchará á su país el príncipe heredero de Prusia.

Aumenta las dificultades para llegar á una conciliacion los partidos democráticos.

El dia 20 publicará un manifiesto el Sr. Ruiz Zorrilla.

VARIETADES

San Francisco de California tiene fama de ser la ciudad de América que cuenta con mayor número de hombres millonarios. Todos han hecho su fortuna—dice un periódico inglés—sin poseer un céntimo cuando empezaron á dedicarse á los negocios y solo uno de ellos fué á San Francisco llevando consigo algun capital. Siete de ellos han ejercido más ó menos la profesion de abogados; los demás no tienen título literario ni científico de ninguna clase, á excepcion de uno que es graduado por colegio americano. Hay cuarenta y nueve americanos de nacimiento, ocho judíos de distintas nacionalidades, cinco alemanes, cuatro ingleses y un francés. Cuatro de ellos tienen una fortuna de cuarenta millones de dollars cada uno, cinco poseen de veinte á treinta millones cada uno, dos diez millones cada uno, cinco igual número de millones cada uno y el resto reúnen juntos ciento cincuenta millones de dollars

BOLSA DE MADRID

29 Noviembre.

4 por 100 Interior perpétuo . . . 67'350
4 por 100 amortizable . . . 71'500
Billetes hipotecarios de Cuba 86'500

BOLSA DE BARCELONA

29 Noviembre.

4 por 100 Interior. 57'200
4 por 100 amortizable 71'500
Billetes hipotecarios de Cuba 86'270
Banco Hispano Colonial . . . 43'150
Acciones ferrocarril Francia. 70'370
Id. Norte 105'370
Crédito Mercantil. 39'250
Id. Orense 25'250
Obligaciones Francia 60'500
Id. Orense 44'500

Crónica religiosa.

SANTO DE HOY.

San Andrés apóstol.

CULTOS.

Corte de María.—Mañana se hace la visita á Nuestra Señora del Amor Hermoso en Santa María.

SANTO DE MAÑANA.

San Eloy obispo y San Simon Cirineo.

AFECCIONES ASTRONÓMICAS.

SOL.—Sale á las 7 h. 00 m.—Pónese á las 4 h. 37.

LUNA.—Sale á las 07 h. 26 m. de la M.—Pónese á las 5 h. 24 m. de la N.

Crónica marítima.

Buques entrados

Día 29.—De Barcelona vapor-correo *Nuevo Mahones*, cap. D. Miguel Tuduri, con 22 trip., 30 pas., efectos y la correspondencia.

De Palamós pail. *Menorquin*, patron José Ibañez, con 6 trip., 1 pas. y obra de barro.

Buques despachados

Día 29.—Para Palma jav. *Esperanza*, pat. Miguel Landino, con 5 trip. y efectos.

Para Alcudia laud *Magdalena*, patron Salvador Covas, con 5 trip. y lastre.

Para Cette pail. francés *Trois Marées*, cap. Mr. Roses, con 6 trip. y vino.

Anuncios.

El Comandante Militar de Marina de la Provincia de Menorca, Capitan del Puerto de Mahon etc., etc.

Hago saber: Que acordado se lleven á efecto las obras necesarias para la reconstrucción de la villa de Benisrmeña en el Puerto de Mahon, se anuncia licitación pública para el día 26 del próximo mes de Diciembre á la una y media de su tarde, ante la Junta de subastas de la Capital del Departamento de Marina de Cartagena y la que al efecto se encontrará reunida en esta Comandancia, en la cual y en la Secretaría del mismo estará de manifiesto hasta el día de la licitación el pliego de condiciones.

Las proposiciones habrán de redactarse en papel de la clase undécima ó de á peseta con sugestión al modelo que á continuación de este anuncio se señala y se presentarán en pliegos cerrados al presidente de la Junta; debiendo todo aquel que desee tomar parte en la subasta entregar al mismo tiempo y por separado de la proposición documento que justifique haber impuesto en la Tesorería de Hacienda de la Provincia ó que pertenezca al punto en donde se presenta el licitador al remate, la cantidad de cien diez pesetas en metálico ó valores públicos admisibles por la Ley al tipo que establece el Real Decreto de 29 de Agosto de 1876, cuya cantidad también podrá depositarse en metálico en la Depositaria de esta ciudad si en ella se licitara.

La persona á cuyo favor se adjudica

que el servicio deberá imponer como garantía al cumplimiento del compromiso que contrae, la cantidad de doscientas veinte pesetas, siendo una de sus obligaciones entregar para uso de las oficinas veinte ejemplares del periódico oficial en que se haya insertado su publicación.

El precio tipo para la subasta, las obras que se han de efectuar y las condiciones que han de reunir los materiales, se señalan en relación unida al pliego de condiciones.

Mahon 20 Noviembre 1883.—Juan Cardona y Netto.

Modelo de proposición

D. N. N. vecino de en su nombre (ó á nombre de D. N. N. para la que se halla competentemente autorizado) hace presente: Que impuesto del anuncio inserto en la Gaceta de Madrid n.º . . . de tal fecha (ó en el Boletín Oficial de la Provincia de . . . n.º . . . de tal fecha) para contratar la reconstrucción de la villa de Benisrmeña en el Puerto de Mahon, se comprometo á llevar á efecto el expresado servicio, con estricta sujeción á todas las condiciones contenidas en el pliego y por los precios señalados como tipos para la subasta en la relación unida al mismo (ó con la baja de tantas pesetas y tantos céntimos por 100,) (todo por letra).

D. Juan J. Vidal y Mir, abogado, Juez Municipal de esta ciudad encargado accidentalmente del Juzgado de primera instancia de este Partido.

Hago saber: que el día 18 de Diciembre próximo y hora de las once de la mañana se procederá simultáneamente en este juzgado y en el municipal de Alayor, á la subasta y remate con arreglo á las condiciones que se hallan de manifiesto en los mismos, de la casa sita en esta última villa, calle de Palmer número uno, bajo el tipo de seis mil pesetas del que no se admitirá postura inferior, debiendo los licitadores consignar previamente en la mesa del juzgado el diez por ciento de dicha cantidad y exhibir su cédula personal, cuyo depósito servirá al rematante á cuenta del precio y se devolverá inmediatamente los otros á los demás interesados; pues así lo tengo mandado en providencia de hoy en el expediente instruido al efecto. Dado en Mahon á diez y seis de Noviembre de mil ochocientos ochenta y tres.—Juan J. Vidal.—Ante mí. Juan Allés.

Casino del Consey

La Comision Rereativa del citado Casino, pone en conocimiento de sus afiliados que la funcion que tendrá lugar el sábado próximo, consistirá en el drama en 4 actos titulado «Jorge el armador» seguirá la divertida zarzuela en un acto «Canto de angeles» y finalizará con baile de sociedad.

La suscripcion está de manifiesto en la Conserjería.

Mahon 28 Noviembre 1883.—La Comision.

Casino El Recreo

Programa de la funcion con que dicha sociedad inaugura la temporada cómica, el domingo próximo 2 de Diciembre en el salon Teatro de la misma.

- 1.º Sinfonía.
- 2.º El drama en 4 actos y en verso, *Borrascas del corazon*.
- 3.º La divertida pieza cómica en un acto, *No mateis al alcalde*.
- 4.º Baile de sociedad.

Lo que se anuncia para conocimiento de los socios, advirtiéndoles que en el salon de lectura de dicho casino se hallan de manifiesto las condiciones y lista de suscripcion para los que deseen suscribirse; así como tambien en poder del conserje, las condiciones para el abono á todas las funciones, abierto por la Junta de Gobierno. Mahon 28 Noviembre de 1883.—El vice-secretario, José Quevedo Pons.

Para vender

Lo está el predio Son Olivar junto con la viña en el camino «Son Xurigué» del término municipal de Ciudadela, con rebaja de su última tasación.

Informarán en Mahon el Notario D. Pedro Orfila y en Ciudadela el Notario D. Juan B. Sastre, quienes admitirán proposiciones hasta el día 1.º de Diciembre próximo inclusive.

Aguas minero medicinales de Marmolejo

Gaseosas-bicarbonatadas-sódicas

De certificados facultativos resulta que estas maravillosas aguas han curado las enfermedades siguientes: albuminuria, anemias, astenia nerviosa, arenillas, cálculos viliares, catarros gástricos crónicos, catarros vesicales é intestinales, cloro anemia, clorosis, cólicos nefríticos y hepáticos, convalecencias de fiebres graves, desarreglos menstruales, diabetes sacarina, dispepsias en todas sus formas, disenteria crónica, disurias, enteralgia, enteritis crónica, espermatorrea, fiebres intermitentes crónicas, gastralgia, gastritis crónicas, hemorragia del estómago, hepatalgia, hepatitis crónica, hipererinia viliar, hiperhemia hepática, hipocondria, histerismo, ictericia crónica, infarto hepático y esplénico, infarto del hígado y del bazo, leucocithemia, litiasis úrica (mal de piedra), obesidad, piel nefritis, poliuria, retencion é incontinencia de orina, úlceras simples y lesiones orgánicas del estómago. Temporada oficial de 1.º Abril á 15 de Junio y de 15 Setiembre á 30 de Noviembre.

Sin perder ninguna de sus virtudes medicinales se venden estas aguas á los precios de 4, 5 y 6 reales botella, segun cabida, en las principales farmacias, y por cajas dirigiéndose al administrador en Marmolejo, ó á la direccion, calle de Serrano, 35, Madrid.

Depósito en Mahon: Farmacia de la Viuda de Bofill.

Nueva, 25

P.ª Nueva

MAHON

Ciudadela



Véndense

Véndense

en la imprenta de Fábregues.

en la imprenta de Fábregues.

Adm.ª de Loterías

de 1.ª clase núm. 5.—Mahon

Queda abierto en esta Administracion, situada en el Estanco de la Calle de la Arravaleta de esta ciudad, el despacho de billetes para el sorteo de la Lotería Nacional que se ha de celebrar en Madrid el día 6 Diciembre.

Ha de constar de 18.000 billetes, al precio de 130 pesetas cada uno, divididos en décimos, y por consiguiente á razon de 10 pesetas la fracción ó décimo.

Los premios han de ser 897, importantes 1.314.000 pesetas, distribuidas de la manera siguiente:

Premios	Pesetas
1 de	250.000
1 de	125.000
1 de	60.000
1 de	30.000
14 de 5.000	70.000
300 de 1.000	300.000
575 de 800	460.000
2 aprox. de 6.000 para los núms. anterior y posterior al del premio mayor	12.000
2 id. de 3.500 id. para el premio segundo	7.000
897	1.314.000

Mahon 27 Noviembre 1882.—El Administrador, Diego de la Torre.

Casa para alquilar

Calle del Arraval n.º 38. Informarán calle de Isabel II n.º 19.

Tinta

para sellar, sin aceite, negra, verde, encarnada, morada y azul á 1 peseta el frasquito.

Véndense en la imprenta de EL LIBERAL, Nueva, 25.

Subasta

El domingo próximo día 2 de Diciembre se venderá en licitación privada de 11 á once de la mañana, la casa calle de San Pedro núm. 7 de Alayor, procedente de la herencia de Mariana Orfila y Cardona. Dicha licitación tendrá lugar en la casa núm. 18 de la calle de Santa Rita de la villa expresada.

HOJAS CAIDAS

Coleccion de poesias

por D. Juan Benejam

Véndense en esta imprenta á una peseta el ejemplar, y en Ciudadela imprenta de Salvador Fábregues.

Administracion de Loterías

DE 1.ª CLASE N.º 6.—MAHON.

ARRAULETA, 3, TIENDA DE MERCERÍA DE CUSARCH

Se han recibido en esta Administracion y puesto ya á la venta los billetes del Sorteo de Navidad.

Precio del billete: 500 pesetas, divididos en décimos á 50 pesetas cada uno.

Premio mayor 2.500.000 pesetas.

Mahon 27 Noviembre 1883.—El Administrador, Pascual J. Hernandez.

ANUARIO

del

Oficial de Marina

Redactado de Real Orden por el Comandante de Infantería de Marina, Teniente de Navío

D. Antonio Martín de Oliva

AÑO III.—1883-84.

Véndense al precio de 3 pesetas ejemplar en la imprenta de EL LIBERAL.

INSPIRACIONES

POR

P. JOSÉ DE JARONÍ, PERO.
Doctor en Sagrada Teología, Canónigo del Sacramonte de Granada y catedrático de Retórica y Poesía en el colegio-seminario de San Dionisio Areopagita.

Forma esta colección de poesías un tomo 4.º menor de 310 páginas y se vende al precio de 3 pesetas en Mahon, establecimiento tipográfico de Bernardo Fábregues, Nueva 25.

PIANINO

Hay uno para alquilar, Deyá 10.

GRAN GIMNASIO

HIGIÉNICO,

ORTOPEDICO-RECREATIVO

PARA AMBOS SEXOS

37, Hannover, 37

Retribuciones: Caballeros, 20 reales vellon mensuales.—Señoras, 30 idem.—El profesor, Eusebio Ferrer.

Se permite visitar el Gimnasio á las horas de clase.

TEATRO

COMPANÍA LÍRICO-ITALIANA

9.ª de abono 2.ª serie

Funcion para hoy 30 de Noviembre

Se pondrá en escena la ópera seria en 3 actos del maestro Bettinini, titulada

Linda di Chamounix

Precios los de costumbre.

A las ocho.

IMP. DE BERNARDO FABREGUES
Nueva, 25.